

# EL PUEBLO



PERIODICO DE AVISOS Y NOTICIAS

Organo de la Coalición Republicano-Socialista de Tortosa

## LOS MANEJOS ELECTORALES

### LA "LLIGA" Y LOS MONARQUICOS

Se dice que los hechos acaecidos estos días en Barcelona han sido promovidos por los elementos regionalistas. Han visto la ocasión propicia en la desesperación que el hambre producía en el pueblo y aún a costa de violar leyes e inferir agravios a la dignidad del pueblo han procedido como son.

Los elementos de Cambó tienen hoy dos hombres en el ministerio; para conseguir esto hubieron de traicionar villanamente a España cuando el movimiento asambleísta, y como era de esperar, esta traición no se la perdona el pueblo. Cada día aumenta más la cólera; cada vez se agudiza más la malquerencia contra esa compañía de traidores que a tan bajo precio vendió lo que pudo ser la salvación de nuestra Patria; la realización de nuestros más caros ideales.

El pueblo en masa aborrece a Cambó y a los regionalistas. Se aproximan elecciones generales y el cuerpo electoral se dispone a protestar de la conducta indigna de la "lliga", retirándole su confianza; votando a los hombres de la izquierda que luchan contra ella.

#### Ligueros y monárquicos

El gobierno actual es una mixtura de viejos monárquicos y "ligueros".

De un lado La Cierva y García Prieto. Estos dos representan la política de abyección. El uno es el hombre trágico del 1909; el que mató a Ferrer; el que ayudó a escribir más páginas sangrientas de los fosos de Monjuich, el que descargó sobre el pueblo de Barcelona una nube de metralla para acallar la indignación producida por los miles de muertes que ocasionaba una aventura guerrera.

El otro es un perfecto imbécil, sin representación ni categoría. De no ser yerno de quien es seguiría en Astorga fabricando mantecadas.

Los regionalistas son la otra media naranja de este gobierno indocumentado, irresponsable y servil. Se incubaron al calor de una traición y sus casacas palaciegas llevaron desde el primer instante el estigma de una venta repulsiva.

Y el resultado de esta mixtura es el que no podía dejar de ser; vilezas y vilezas.

Han ayudado a desencadenar el hambre; la han acelerado; no han hecho nada por evitarla. Y cuando ya en la calle ha lanzado sus primeros extertores, ellos, regionalistas y monárquicos, han hallado el más fácil y eficaz remedio; fusiles y cañones; bayonetas y ametralladoras.

Málaga, Alicante y Barcelona son testigos. En las calles de las dos primeras capitales han quedado muertas cinco mujeres y ensangrentadas muchas más.

Era una turba de hambrientos; de madres famélicas que desesperadas pedían pan.

Nuestros gobernantes, siguiendo su proverbial tradición, a este grito angustioso; a esta exclamación horrible han contestado con el mauser; han atravesado el pecho de

madres indefensas que pedían pan para sus hijos.

He aquí la labor de este conglomerado de monárquicos y regionalistas.

Eso, tan sólo es, lo que dejarán como recuerdo de su paso por el poder.

#### La fuerza contra la razón

Del resultado de estas elecciones depende la vida de la "lliga", como partido político.

Cambó presiente el fracaso que se les avecina. En Valencia, en Jaen, en Sevilla, donde quiera que se ha dirigido al pueblo, ha sido silvado y escupido. Este es el premio que le da España por Judas.

Pero ellos tienen que ganar; ellos tienen que sacar una mayoría de diputados envilecidos que acallen con sus berridos los gritos de protesta que en el Congreso lancen los republicanos; ellos ven que, de perder, su fuerza se disgrega más su prestigio acabará de fenecer, y los regionalistas pasarán a ser entonces el esqueleto de un partido que nació y murió en un día; una piltrafa más que acompañe a los viejos partidos monárquicos arrinconados por inútiles como trastos desvencijados y viejos.

Pero en tanto que sean semi-dueños de la fuerza han de luchar con todas las malas artes, para conseguir la victoria.

Por hoy los regionalistas, tienen la razón de la fuerza, esa fuerza que emplean en Alicante y Málaga para asesinar a mujeres indefensas.

#### ¿Por qué está detenido?

¿Por qué está detenido Marcelino Domingo? Marcelino Domingo ha levantado en Barcelona un partido innumerable. Las masas le siguen con toda la fe que su honradez inmaculada merece.

Barcelona quiere sacar diputado a Marcelino Domingo. El prestigio de Marcelino Domingo juntamente con el prestigio de sus compañeros de candidatura, arrastrará en su favor a toda la opinión.

Y esto significa la derrota de la Lliga, esto es la muerte de los regionalistas.

Hay más: En Roquetas lucha contra un regionalista, un hombre a hechura y semejanza de Marcelino Domingo, un hombre a quien por sus elevados ideales y por su honradez sin límites, Marcelino Domingo le presta todo su apoyo, toda su ayuda. Este hombre es Pérez de Rozas, quien por todo esto se llevará el acta de Roquetas, pese a Cambó por un lado, y a García Prieto por otro.

Hoy mandan los regionalistas. Teniendo preso a Marcelino Domingo, restan para la lucha un enemigo formidable. Ellos ignoran que estos atropellos tienen la virtud de aumentar nuestras filas, de sumar adeptos que huyen del atropello y la injusticia.

¿No se desprende de todo esto quienes son los que tienen interés en mantener preso a Marcelino Domingo?

EMILIO PALOMO.

La prisión de Marcelino Domingo

## UNA CARTA

Por Pérez de Rozas

Un querido compañero de *La Lucha*, que actualmente ocupa un puesto importante en el Ayuntamiento de Barcelona nos escribe la siguiente interesante carta que a continuación copiamos:

"Amigo y correligionario:

Ayer viernes, a las cuatro de la madrugada unos polizontes fueron a detener a Marcelino Domingo en el domicilio de la calle de Balmes.

Le condujeron a la cárcel Modelo donde ha recibido constantemente visitas de gran número de amigos, y de personas de alta significación en la vida social barcelonesa.

Han sido cerrada y sellada la redacción y la imprenta de *La Lucha* y todos los centros políticos adheridos al Partido Republicano Catalán. No han dejado en ellos ni al conserje.

Por conducto muy autorizado se me ha dicho que días antes los banqueros de Barcelona habían celebrado una reunión en la que se acordó pedir al gobierno el Estado de guerra en la provincia y la detención de Domingo.

Este gobierno de desertores y de traidores, al igual modo que se somete a elementos que debiera tener al servicio nacional, se rinde también ante el imperativo de los capitalistas.

Cuando pueda escribir para el periódico, y no para el fiscal, cuando nuestra *Lucha* salga otra vez a la calle, habremos de decir muy fuertes cosas.

En tanto, más que nunca firmes en nuestra decisión revolucionaria, al lado de Marcelino Domingo.

Salud a los correligionarios. Salude también a Rozas. Hay que sacar a Rozas triunfante por Roquetas. Es un buen republicano, un ferviente amigo de Domingo, uno de los nuestros.

## Alianza de las izquierdas

### CANDIDATURAS

He aquí los candidatos izquierdistas que es seguro lucharán, entre otros, en las elecciones que se avecinan:

Por Valencia: Daniel Anguiano y Félix Azzati; por Alcira, el doctor Pitaluga; y por Sueca-Cullera, señor Gil y Norte.

Por Zaragoza los señores Manuel Marraco y Tejero.

Por un distrito de Huesca, Angel Samblancat.

Por Málaga, Pedro Armase y Julian Besteiro.

Velez-Málaga. Hermenegildo Giner de los Rios.

Montilla, Manuel Hilario Avuso. Río Tinto, Eduardo Barriobero. Jerez. Moreno Mendoza.

Córdoba, el catedrático señor Jaén.

Por Posadas, Vaquero. Cabra, Ramón Rubio.

La Carolina, Nicolás Salmerón y García

Santander, Largo Caballero y el doctor Madrazo.

Soria, Benito Artigas.

Por Chiva, Ovejero.

Por Tortosa, Marcelino Domingo.

Por Roquetas, Pérez de Rozas.

Por Gerona, Francisco Layret.

Por Gandesa, Caballé.

Por Santander, Luis de Hoyos.

Por Gijón, Melquiades Alvarez.

Por Oviedo, Andrés Saborit.

Por Cartagena, García Vao.

Por La Bisbal, Salvador Alvert.

Los elementos que forman el di-

rectorio de las izquierdas madrileñas han publicado una declaración, diciendo que después de maduras deliberaciones afirman nuevamente la absoluta necesidad de mantener la candidatura llamada de altura, que el pueblo republicano y socialista de Madrid ha acogido con general aplauso.

Los partidos aliados creen unánimemente que los nombres de Poble Iglesias, Besteiro, Melquiades Alvarez, Larrux, Castrovido y Menéndez Pallarés son la única bandera para obtener la victoria.

A esos hombres y no a otros votará el pueblo madrileño.

Los ciudadanos tienen derecho a elegir a los mejores y éstos deben acatar la voluntad del pueblo, que está por encima de todo y de todos.

## Buques mercantes alemanes internados en los puertos de los Estados Unidos del Norte y de los que se incautó el Gobierno americano

Vaterladd, 54.282 toneladas; George Washington, 25.570; América, 22.622; Cecile, 19.503; Kaiser Wilhelm, 19.361; President Lincoln, 18.158; President Grant, Cincinnati, 16.339; Grosse Kurfurt, 13.102; Barbarosa, 10.948; Princess Irene, 10.893; Friedrich der Grosse, 10.771 Hamburg; 10.531; Rhein, 10.058; Neckar, 9.835; Koenig Vilhem II, 9.410.

Estos barcos hon sido convenientemente preparados para el transporte de tropas.

Los que a continuación se citan continúan empleándose como buques de carga.

Bohemia, 8.414; Armenia, 8.544; Adamsturm, 5.000; Pisa, 4.967; P. Joachim, 4.760; P. A. Wilhem, 4.733; P. E. Friedrich, 4.650; Alemania, 4.630; Hamburg II, 4.572; Nassovia, 3.902; Maia, 2.555; Clara Menning, 1.665; Kolu, 7.502; Wittkrid, 5.640; Ockenfels, 5.621; Willaad, 4.701; Bulgaria, 11.640. Prinz Oskar, 6.023; Rhaetia, 6.600; Seropis, 4.756; Saxonia, 4.424; Hohenfelde, 2.974; C. J. D. Ahters, 7.490; Vogesen, 3.716; Odemvald, 3.567; Dalbeck, 2.723; Frieda-Ceonhardt, 2.822; Pommern, 6.537; Setos, 4.730; Holsatia, 5.649; R. Blumberg, 1.769; Neptune, 197; Pensylvania, 13.333; P. Waldemar, 3.277.

Total 53 buques, con un desplazamiento aproximado de 500.000 toneladas.

## Desde la Cenia

### Hay que asociarse

En mi modesto y mal escrito artículo, voy a dirigirme a los trabajadores por pertenecer el que escribe esto a dicha clase y exponer mi opinión acerca de lo que deberían hacer:

Todos sobradamente sabéis, los sacrificios que hemos hecho los que pertenecemos al "Centro Republicano", para conseguir que con grandes esfuerzos y firme voluntad, hayamos podido levantar un suntuoso edificio para cobijar a todos los hombres honrados, amantes de la libertad y de la justicia y al propio tiempo que nos sirva de baluarte para combatir constantemente el caciquismo y a los que pretenden con sus falsas doctrinas ofuscar los cerebros para inponer de nuevo el absolutismo.

Ya habéis visto también como hemos procedido en las elecciones municipales. Hemos ido a la lucha solos, sin de jarnos arrastrar por ese funesto y odioso caciquismo que ya desde muchos años nos viene administrando; nuestros intereses, sin darnos cuenta como se invierte el dinero en que contribuimos. Solamente sabemos que han

habido defraudaciones de miles de pesetas, pero que no han pagado los que delinquieron, ni han recibido castigo alguno.

La administración en nuestra sociedad, es excelente y muy honrosa; pues además de las mejoras realizadas desde que principiemos la gran obra, hemos amortizado bastantes acciones. Para convenenos basta solamente mireis el estado de cuentas durante el año próximo pasado, que está expuesto en nuestro domicilio social.

Contad lo que hemos realizado un pequeño grupo de individuos y pensad lo que haríamos si fuésemos muchos más con la misma constancia y firmeza. Mirad a todos los Ayuntamientos que por espacio de muchos años hasta la fecha han habitado nuestra casa consistorial y observareis que con todo el dinero que ha pasado por las arcas municipales, aún no han llegado a realizar un local para escuelas.

Y viendo claramente con pruebas rotundas y categóricas lo que os indica: ¿Que esperáis trabajadores? ¿Queréis estar sumidos en la indiferencia como hasta ahora lo habeis hecho? ¿Vais a continuar haciendo de mansos borregos y estar supeditados bajo el yugo de unos cuantos señores, que ni siquiera han pensado en aumentar el jornal a pesar del considerable aumento que han sufrido las subsistencias? ¡Ah trabajadores explotados! Es necesario que imiteis y trabajéis para emprender el camino que os han trazado los republicanos.

Es preciso que os asociéis como lo están haciendo ya algunos honrados ciudadanos para constituir un "Centro Obrero", y todos juntos constituiríais una fuerza para combatir a quien os trata como rebaño de ovejas. Si así lo hacéis, seréis respetados, de lo contrario; nunca llegaréis a emanciparos, jamás conseguireis reivindicaros.

UU OBRERO

## CARNET

### Marcelino Domingo Lo de Barcelona

Sigue preso Marcelino Domingo sin que se sepa que motivos hay para ello, y sin que hasta la hora presente haya recibido ni aviso ni comunicación oficial de ninguna clase.

Los periódicos de Madrid hacen razonados comentarios acerca de esta detención, poniendo al gobierno liguero-monárquico, como no quieran saber dueños.

Todos coinciden en el desenfreno de la autoridad y en el desacuerdo que preside en las acciones de este gobierno de déspotas.

También se halla detenido el conocido escritor Angel Samblancat.

En Barcelona la normalidad es absoluta, dando esto motivo a pensar que el estado de guerra cesara pronto y que serán excarcelados los que tan injustamente están.

A no ser que quieran celebrar las elecciones con el estado de guerra y con todos los elementos de las izquierdas presos.

Esas si que serían elecciones de renovación, de renovación de granjerías.

## ELECTORALES

### La lucha en Roquetas

Ayer visitó el candidato por Roquetas señor Pérez de Rozas, a los amigos y correligionarios de Aldover y Cherta.

Le acompañaban en su visita los ciudadanos Benet, Franquet y Zaragoza.

Visitaron los Centros Obreros de los dos citados pueblos siendo el entusiasmo que reinó en ellos muy grande.

Los republicanos de ambos pue-

